

	PTAS.	CT.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

ECOS DE MALLORCA

Cánovas

Los periódicos de Madrid solemnizan el aniversario de la muerte de Cánovas del Castillo. No parece sino que nada ha pasado sobre nosotros desde 1897 y que el antiguo frenesí de las glorificaciones fáciles continúa dominándonos y ejerciendo su desastrosa influencia en nuestra voluntad, puramente sensitiva y refleja.

Cánovas pertenece ya á nuestra historia de ayer, y bien pudiera ser que su nombre estableciera el fin de una etapa en la marcha de nuestra política de Estado.

A pesar de sus ensayos antimilitaristas, á pesar de sus aspiramientos de independencia y de personalidad nueva, él fué el más autorizado representante del espíritu clásico y del carácter nacional castellano, entre los hombres que, después de la revolución, cuidaron de mantener íntegras las condiciones étnicas de la nacionalidad que ha venido ejerciendo la hegemonía de España. El continuó con todo el celo debido el antiguo romanismo de la monarquía cortesana, penetrado del espíritu de dominación sin tasa y de extensión ilimitada del patrimonio real; él introdujo en la España afrancesada del liberalismo la nueva forma del privado ó favorito de corte, con todas las arrogancias y genialidades de un árbitro absoluto de la soberanía. Consolidó cuanto pudo los últimos restos del poder, y como ejerció el *estadismo* más desenfundado, con todas las habilidades de un *virtuoso*, fué también un detestable político. Observadlo. Todos ellos, los grandes unificados que han juntado por la violencia diversas naciones en un solo Estado, tienen á gloria el llamarse grandes estadistas. Tal fué Bismark, tal fué Cánovas. Gran defensor de las instituciones del Estado, gran conocedor de las tradicionales prerrogativas de un poderoso núcleo de gobierno, cuidó mucho más de la vida *extensiva* y exterior de España que de la vida *intensiva* é interior de las nacionalidades españolas. Cuando murió Bismark, todo el mundo anotó también la muy secundaria importancia del canciller para la vida interior de Alemania. Cuando murió Gladstone, todo el mundo anotó la profunda aversión del glorioso anciano por la vieja y desentrañada diplomacia....

De la España de Cánovas solo quedan restos desfigurados; el imperio colonial se emancipó por la fuerza; la unificación arrebatada á las nacionalidades del Norte á costa de una guerra civil, se desacreditó y se bate en retirada; el mismo proceso de Montjuich, causa verosímil de la muerte del dictador, está en disposición de ser anulado y reparado en lo posible... Pero, en el fondo de muchos espíritus, el espíritu de Cánovas permanece, aprovechando todas las coyunturas favorables para salir á luz; y don Lope de Almeida, el clásico héroe de Calderón, sacude todavía el yugo de las horas caudinas. Y para los que ven desde fuera el desarrollo de nuestra historia, Cánovas señala, de cada día más, el apogeo de nuestra decadencia, cuyos orígenes cuidó de consignar en sus libros y cuyo desenvolvimiento cuidó de completar hábilmente desde la presidencia del Consejo. Meridional insigne, romano convencido de su romanismo, alcanzó, como única grandeza de verdad, el placer supremo de poder ensayar, en la agonía, el glorioso gesto de César.—A.

Política impolítica

Según nuestro criterio y nuestra costumbre de recoger todas las opiniones, para que sean conocidas, publicamos algunos párrafos de un artículo que publica el *Diario del Comercio*, el periódico regionalista de Barcelona, acerca de esta cuestión hoy tan debatida.

No son las aspiraciones regionalistas de Cataluña lo que pretenden que sean los explotadores de España en el Parlamento y en la Prensa.

Cataluña está muy lejos de orientarse por los rumbos peligrosos á que, tal vez podría llegar, si se dejara conducir por el impulso de la juventud exaltada que sueña con utopías más infantiles que pecaminosas.

Pero, Cataluña sabe de sobra que

siendo regionalista con Capmany, Aribau, Balmes y Durán y Bas, puede ser dichosa dentro de la nacionalidad española, y no ignora que entregada á locos devaneos corre el riesgo inminente de perder su potencia industrial, base de su riqueza y de su prestigio.

Los fabricantes, las clases mercantiles y los productores todos se aventuran á graves peligros entregándose irreflexivos á ciertas tendencias que en el ambiente especulativo y teórico del Ateneo y de la sociedad científica ó artística resultan inofensivas, porque no salen del dominio de las ideas. En el centro industrial, en la corporación económica, donde toda iniciativa tiene carácter ejecutivo y todo acuerdo afecta á intereses reales y tangibles, esos mismos idealismos pierden su naturaleza anodina para convertirse en poderosos agentes de destrucción, ó cuando menos, de brusca revolución seguida de dañosos efectos.

De aquí que no podamos mirar sin inquietud y recelo las corrientes anómalas que de algún tiempo vienen notándose en el Fomento del Trabajo Nacional, por virtud de la ingerencia en aquella corporación del núcleo que ha sabido hacerse suyos el *Ateneo Barcelonés* la *Sociedad Económica de Amigos del País* y algún otro centro de esta capital.

Por el motivo que antes hemos indicado no reporta, acaso, perniciosas consecuencias, la acción regionalista radical en las entidades últimamente citadas, y es más, creemos, que en algunas de ellas, como la «Económica», según digimos en su día, es altamente saludable la preponderancia de los elementos genuinamente amantes del país, sobre las viciadas personalidades de la política, pues ello constituye un medio excelente para sanear el sistema electoral; pero tratándose de un centro como el Fomento que debe vivir no precisamente apartado de la política, sino en buena inteligencia con todos los partidos, sin intimar con ninguno, es decir á igual distancia de todos, entendemos que el dominio del *catalanismo*, partido al fin y al cabo, y partido embrionario como lo demuestra su reciente y fracasada tentativa pelajejista, es por todos conceptos contraproducente y dañosa así á la existencia corporativa como á los particulares intereses de los asociados.

El *Fomento del Trabajo Nacional*, cumpliendo con los fines prácticos de su instituto, ha de oír, en nuestro concepto, como quien oye llevar, las mayores inconveniencias de los políticos siempre y cuando no vulnuren de un modo concreto y directo al interés económico del país. El *Fomento* debe practicar el regionalismo defendiendo la producción y el comercio, debe demostrar su amor á la tierra con obras y no con palabras. Todo lo que sea apartarse de esta prudente y positiva norma de conducta constituirá para aquella corporación una política impolítica.

Una carta de Aguinaldo

El comité central filipino, que reside en Hong Kong, ha recibido una carta autógrafa del «generalísimo» Aguinaldo, dando detallada cuenta de las operaciones militares realizadas en la isla de Luzón recientemente.

Una copia de dicha carta ha sido dirigida al comité de Madrid.

Está fechada en San Miguel de Mayumo (Bulacán), y entre otras cosas, dice lo siguiente:

«El pueblo de San Isidro (Nueva Ecija) ha sido abandonado por los americanos al verse vigorosamente atacados por nuestro ejército, que les persiguió sin darles alcance, y se replegaron á San Miguel de Mayumo, donde se vieron nuevamente acometidos; ya alcanzados en las afueras de la población, se trabó un reñido combate, y si no hemos conseguido coparles, fué porque, mejor avisados que otras veces, pelearon con toda precaución.

Serian ellos unos 1.599 hombres, y los nuestros 800 soldados, al mando del coronel Queri y del teniente coronel Juan del Pilar.

Empezó el combate á las ocho de la mañana y no terminó sino ya anochecido, á las siete de la noche próximamente, hora en que, después de

tanto trabajo, pudieron trasponer nuestras líneas en dirección á Baitwag, donde se hallan reconcentrados en gran número.

Nuestras bajas, treinta muertos y veinticinco heridos; las del enemigo no puedo precisarlas, pero se dice que llevó una ambulancia de diecinueve carretas.

El enemigo, en su huida, nos dejó 50.000 cartuchos, víveres y laterías, seis caballos y algunos fusiles.

Estoy preparando un plan en este mismo sitio (Baitwag) ó en Kaudaba (Pampanga).

En la acción de Bocawe (Bulacán) del 10 de Abril tuvieron los americanos 500 bajas próximamente; hemos recuperado el pueblo y cogido 100.000 municiones y laterías de víveres, retiradas las cuales, dejamos el sitio al enemigo, que volvió con refuerzos, y no habiendo encontrado un solo hombre en la población, la incendiaron, así como Marilao, Begaa y Santa Maria, que fueron también incendiados por ellos. Tuvimos 100 bajas entre muertos y heridos.

En todas estas acciones llevamos la ofensiva; pero en la de Quingua estuvimos á la defensiva, habiendo sufrido ellos unas 500 bajas, lo menos. En Kalumpit, Pailian y Santo Tomás, 1.800, y esto sin contar las que no recuerdo.

Resumiendo: desde el 4 de Febrero, en que empezaron las hostilidades, hasta esta fecha, 24 de Mayo, han tenido los americanos doce mil bajas, poco más ó menos, mientras nosotros sólo hemos perdido mil hombres, lo más.

Nuestra línea militar en la actualidad hállese por San Ildelfonso, Angeles y Guagua y Santa Rita (Pampanga).

En la acción de Baler de 14 de Abril hemos preso á veintinueve americanos con dos oficiales, todos marinos, doce fusiles, un hermoso cañón de tiro rápido y bastantes municiones.

Deben ustedes decir en la prensa del mundo que no aceptamos de ninguna manera la autonomía, porque no queremos volver á ser esclavos.

No tenemos nada que ver con los ricos de Manila, que desean la autonomía del Canaá. Alla ellos.

La comisión que envié el 20 del actual á Manila no tenía otro objetivo que pedir la suspensión de hostilidades y la independencia de Filipinas si la creían oportuna.

Por eso deben ustedes cuidar, en la prensa y en la diplomacia, de no extremar las notas mortificantes para el amor propio nacional de los Estados Unidos, que puede dificultar una próxima solución de paz favorable á nuestros ideales. Limitense á emplear en sus campañas una política de pura verdad y de justicia, sin apasionamientos molestos, indicando más bien lo bochornoso que es para una gran nación como América el estar peleando con un pueblo naciente, que no defiende más que lo suyo, lo mismo que ella defendiera hace ciento veintitres años: la independencia patria.—E. Aguinaldo.

Comercio exterior

en el primer semestre de 1899

Continúa progresando por modo considerable la importación, y disminuyendo la exportación, especialmente en sustancias alimenticias.

La importación, que ascendió en el primer semestre de 1897 á 349 millones de pesetas, y bajo á 292 en 1898, llega este año á la importante cifra, jamás lograda, de 430 millones.

A ese aumento de 138 millones contribuyeron con 37 las primeras materias; con 58 los artículos fabricados, de los cuales 28 corresponden á maquinaria y embarcaciones y con los cereales y harinas.

En la exportación perdimos cuatro millones en artículos fabricados, y 63 en las sustancias alimenticias, y ganamos cuatro en las primeras materias.

Tan notables diferencias confirman las esperanzas que habian hecho concebir la elevación de los cambios, y puede ya asegurarse que nuestra fabricación ha conquistado el mercado nacional.

En efecto, las importaciones de primeras materias necesarias á la fabricación están todas en alza.

La de carbón mineral y cok excede en seis millones de pesetas á la del año anterior, á pasar de que nuestra producción ha aumentado más de veinte por ciento; la de alquitranes, brea y asfalto, un millón; los colores artificiales, otro; el nitrato, tres; el algodón rama, trece y medio; el cáñamo, más de uno y medio; la lana, tres; la seda cruda, uno; las duelas, cuatro; la madera sin labrar, uno; los cueros y pieles sin curtir, cuatro y medio, y las grasas animales y abonos minerales, cinco.

Estos 45 millones de aumento en la importación de primeras materias que no se compensan con la exportación de artículos fabricados, en la que hemos perdido cuatro millones, los ha consumido el mercado nacional, quedando en el país, especialmente en las regiones fabriles como Cataluña, tan cuantioso beneficio.

De desear es que este visible progreso continúe, para lo cual deben nuestros fabricantes esmerarse en la producción á fin de acabar de conquistar el mercado interior.

Contra lo que todos esperábamos, aquellos artículos que constitúan nuestro principal comercio de exportación á Ultramar, lejos de disminuir ó estancarse, progresan, si bien no en la medida que en los tiempos anteriores á la guerra.

En el primer semestre de este año, los tejidos de algodón han mejorado en dos y tres cuartos millones de pesetas; el papel para fumar, los vinos y conservas alimenticias se mantienen en su ordinaria importancia; los libros y el papel de música aumentan un tercio de millón; el calzado sube de cuatro á ocho millones; solamente se resiente la exportación de harina de trigo, al punto de que podemos ya considerar perdidos por completo aquellos mercados.

Dos notas tristes registra la estadística comercial; la extraordinaria importación de cereales y harinas, que ha ascendido en el semestre á más de 43 millones de pesetas, ó sean 33 más que el anterior, y la baja en la exportación de aceites y vinos comunes, que se eleva á 27 y 13 millones, respectivamente.

En cambio, la exportación de naranjas gana nueve millones, la de minerales trece, las manufacturas de algodón dos y medio, y uno las alpargatas, cuyo consumo progresa visiblemente en el extranjero.

El movimiento de buques ha sido satisfactorio; entraron 9.491, con carga de 1.751.460 toneladas de mil kilogramos, ó sean 677 más que el semestre anterior; y salieron 8.641, con seis millones 080.917 toneladas de carga; 179 más que en 1898.

Como es consiguiente, el aumento de importación ha traído la mejora en la renta de Aduanas, que se había resentido extraordinariamente durante las guerras. La recaudación de junio ha sido una de las mas altas conocidas, excediendo en ocho y medio millones á la de 1898, y en tres y medio á la de 1897. La del año económico que acaba de terminar, que á mediar el mismo era inferior en 17 y medio millones, ha cerrado con siete y medio de alza, de suerte que durante el semestre ha tenido un aumento de 25 millones.

Error grave

El *Economista* señala un error de bulto, cometido en el arreglo de las Deudas amortizables.

Estas Deudas, menos las Cubas, perdían en el proyecto su carácter de amortizable; pero en la ley conservan este carácter, puesto que las amortizaciones están suspendidas, pero no suprimidas.

Ahora bien; en el proyecto se calculaba una bonificación para compensar la amortización.

Al 4 por 100 amortizable se calculó una bonificación de 13 por 100, con el cual se va reintegrando ya parte del capital á los tenedores de amortizable desde este primer año, y persistiendo en ello noventa trimestres al término de ellos se habrá reintegrado á los acreedores la cantidad que debían percibir.

Pero es el caso, dice el *Economista*, que como la ley no dice que la amortización queda *suprimida*, sino *suspendida*, al cabo de esos noventa trimes-

res seguirán teniendo el mismo derecho de que la amortización comience de nuevo, empujándose por el sorteo que debió verificarse ahora según la ley primitiva de emisión, y tendrán, por tanto, el derecho de volver á percibir esa amortización por segunda vez.

Más aún. Si pasados esos noventa trimestres sigue suspendida indefinidamente la amortización, pero cobran los tenedores la bonificación que ahora se les señala *sin limitación alguna de tiempo* en la ley, volverán en los otros noventa trimestres siguientes á percibir de nuevo esos 150 millones de la prima de amortización, y otros 150 en el otro período de noventa trimestres y así sucesivamente...

Es decir, que después de haber pagado el Estado los intereses y el capital, seguirá pagando los intereses y debiendo el capital.

Así se hacen las leyes en España.

De todas partes

El jabón como antiséptico

A propósito de microbicidas (se sabe con certeza que el jabón es un desinfectante) Roberto Koch lo demostró el primero, y tras él Behring, Reisthoffer, Bayer, etc. Pero no todos los jabones poseen las virtudes esterilizantes en el mismo grado. El profesor Serafini ha hecho repetidos ensayos para saber á qué atenerse en la materia. Algunos jabones se componen de alcalis, ácidos grasos y sales alcalinas desde el punto de vista químico. Los jabones de sosa ó potasa tienen un poder desinfectante que no es debido ni á la potasa, ni á la sosa, ni menos aun al ácido libre. Lo desinfectante es la combinación en sí misma. La temperatura favorece la composición del jabón, primero, porque aumenta la proporción disuelta en el agua; luego, porque toda temperatura elevada favorece la destrucción de los microbios.

El jabón es eficaz por su calidad de combinación de alcali y de aceite graso. Claro está que si se añaden al jabón, como se practica con bastante frecuencia, resinas alcalinas, por lo mismo se disminuyen sus propiedades microbicidas. El mejor de los jabones, desde el punto de vista de la desinfección, es el de Marsella. Una solución de 30 ó 40 por 100 de jabón de Marsella destruye todos los microbios, aun los mas resistentes.

No se deduzca, sin embargo, de lo dicho que con jabonar bien la ropa, desde luego ésta se esterilice. El poder desinfectante de los jabones es débil en el lavado á causa de penetrar difícilmente la solución jabonosa los poros de las telas que están impregnadas ya de sustancias extrañas: materias albuminoides, etc. El jabón se detiene ante estos obstáculos y no puede ejercer su acción antiséptica. Hechas estas salvedades, claro está que siempre ha de sernos ventajoso usar y abusar del jabón en nuestro aseo cotidiano.

Consecuencia de un apretón de manos

En Filadelfia está llamando la atención pública un proceso que en la actualidad se ventila entre los tribunales de aquella ciudad por el siguiente suceso:

Miss Doone es una señorita de constitución tan delicada, que al menor soplo de aire corre peligro de caerse.

Por desgracia, no hace mucho fué presentada en una *soirée* al doctor Farrero, que á la vez es farmacéutico en sus ratos de ocio y miembro de un club de atletas de profesión.

La presencia de miss Doone debió producirle un efecto raro ó algo inexplicable, que hasta la hora presente no se ha podido definir; pero el caso es que el supuesto farmacéutico expresó su impresión con un apretón de manos extremadamente vigoroso; «un apretón de manos á la americana»; como que la joven resultó con dos dedos rotos, cayéndose al mismo tiempo el cráneo de los demás huesos de la mano y muñeca, que quedó dislocada de resultas del apretón, mientras el mister se disponía á repetir la prueba de su extremada cortesía.

La mano de la joven quedó en tal estado, que hubo necesidad de amputársela inmediatamente.

El tribunal ha condenado al forzado mister Farrero á pagar todos los

gastos de la operación quirúrgica y pasaría una pensión de 100 dólares anuales.

La lección, según cuentan, parece que le ha aprovechado, puesto que desde aquel día, cuando le presentaban una joven sólo acostumbra dar un dedo para no estrujarla la mano.

NOTICIAS

Del extranjero:

Se están haciendo en todo el territorio de los Estados Unidos los preparativos necesarios para que el ejército americano de ocupación en Filipinas tenga el día 1.º de octubre próximo un efectivo real de 48.000 combatientes.

El Comité llamado «Dewey», establecido en Chicago, ha invitado a los almirantes Sampson y Shley para que asistan al gran banquete popular patriótico que en el mes de octubre próximo se dará en aquella ciudad en honor del almirante Dewey.

Propónese también el citado Comité invitar al banquete al almirante Certera, aunque dudando mucho de que el marino español derrotado en Santiago de Cuba, acepte la invitación.

Telegrafían de Nueva York diciendo que se reciben en aquella ciudad noticias muy desconsoladoras sobre los estragos causados en diferentes puntos del territorio de la Unión por temporales de estos últimos días.

En el valle del Mississippi han devastado las tormentas más de medio millón de acres de terrenos de cultivo, destruyendo en ellos todas las cosechas.

La población de Carrabelle, lindo y próspero puerto de mar en la costa de la Florida, ha sido semiarrasada por un violentísimo tornado que causó numerosos naufragios y no pocas pérdidas de vidas.

Causó también el temporal daños extraordinarios y 15 víctimas en la villa de St. Marks situada asimismo en la Florida.

Son ahora mejores las noticias que sobre la fiebre amarilla se reciben de los Estados Unidos, pues en las últimas veinticuatro horas sólo ocurrió una nueva invasión en la población de Phoebus, cercana a Hampton.

El *Journal* de Nueva York aboga calurosamente por la anexión de la Isla de Santo Domingo a los Estados Unidos después de haber consultado la voluntad de los dominicanos por medio de un plebiscito.

Otros periódicos de la Unión piden lo mismo, pero recuerdan que los Estados Unidos a pesar de haberse solicitado se negaron repetidas veces a incorporarse aquellas masas negras que forman la población de Santo Domingo y de Haití.

Telegrafían de Port-aun-Prince, que siguen en aquella ciudad los arrestos de revolucionarios, figurando en la lista de los mismos el ex ministro de hacienda Mr. Fouchard y otros ex-funcionarios de la República. Algunos de éstos han evitado el arresto refugiándose en la Legación norteamericana.

Según otros telegramas de Santo Domingo, la situación es gravísima a pesar de haber ocupado provisionalmente la presidencia de la República un hombre de prestigio como es el general Figuerero.

Es ya noticia oficial la de que han sido fusilados los autores y algunos cómplices del general Heureux.

Las paredes de los edificios públicos y casas particulares en Santo Domingo están cubiertas de pasquines y cartones con las palabras «Viva la revolución», «Mueran los tiranos».

El Parlamento británico votó anoche por unanimidad la suma de 60 mil libras esterlinas para cubrir los gastos de la sección británica en la próxima Exposición Universal de París.

También anunció el diputado Broderick, en la Cámara inglesa de los Comunes, que con el loable propósito de fomentar todo lo posible el comercio británico con los países extranjeros, había acordado el gobierno mandar gran número de agentes comerciales a Rusia, Suiza, China y los Estados Unidos con el encargo de visitar y estudiar detenidamente los principales centros fabriles y comerciales y proporcionar al comercio inglés todos los datos e informes que necesiten para el mayor desarrollo de sus negocios.

Telegrafían de Londres que los cañoneros aduaneros ingleses apresaron en aguas de Folkestone dos balandras

pescadoras francesas, a las que dejaron en libertad después de haberles confiscado todos los instrumentos y aparejos de pescar.

Gran número de médicos cirujanos y oficiales del ejército inglés han recibido orden de embarcarse inmediatamente para el Africa del Sur.

Telegrafían de Nueva York, que debido a los estragos causados por el ciclón del día dos en Carrabelle, hay allí 200 familias sin albergue y llenas de miseria, todos los que fueron sus vecinos. No han quedado en toda la población más que seis casas en pie.

El pueblo de Mac-Intyre no existe ya.

En Lanark arrojó el viento al golfo una casa entera en donde había una posada. Los buques naufragados ascienden a 15 y a más de un millón de dólares el valor de las propiedades destruidas. Hasta ahora se han recogido cinco cadáveres cuya identificación es muy difícil porque están casi aplastados.

En River Junction hay 50 marineros que morirán de hambre si no se les socorre pronto.

El departamento norteamericano de Estado ha recibido de su embajador en París, noticias muy desfavorables a la ratificación del tratado de reciprocidad comercial franco-norteamericano. Mr. Millerand, el ministro francés de comercio, quiere más concesiones favorables a la Agricultura francesa y en particular a los cultivadores de remolacha.

En Washington, ni la pena se quiere tomar de prestar oído a las peticiones del citado ministro.

Dice el *Post* de Washington, que en el archipiélago de Hawai, reina la más completa anarquía en el sentido práctico de esta palabra, que allí no existe verdadera justicia y que el gobierno más que una república, es una oligarquía.

Háblase mucho en los principales centros políticos de Europa, de que causado el Tzar Nicolás de su imperio y que agobiado de penas, disgustos y desengaños, va a abdicar la corona a favor del Gran duque Miguel hoy regente del imperio.

Parece que la visita del ministro francés de Estado Mr. Delcassé, a San Petersburgo, está intimamente ligada con tan gravísimo asunto, pues de ser verdad lo de la abdicación, podría hasta peligrar la alianza franco-rusa, que es hoy una de las más sólidas garantías de la paz internacional.

Según los periódicos de San Petersburgo, el viaje del ministro francés Mr. Delcassé a aquella capital tiene por objeto un gran golpe político en el cual se hallan envueltas Alemania, Inglaterra, Francia y Rusia.

La revisión del proceso Dreyfus le resulta por carambola a la población de Rennes un pingüe negocio, pues se calcula en más de un millón de pesetas la cantidad que en ella dejarán las mil y pico de personas que con relación a dicho asunto la van a visitar.

Está causando honda sensación en Francia un artículo publicado por el periódico *Libre Parole* de París, vaticinando una próxima insurrección general y sangrienta en la Argelia que empezarán 30.000 hombres de la tribu Oulet-Sidi-Cheikh al mando del terrible jefe Si Hamza, con las armas modernas y municiones inglesas y norteamericanas que los agentes de Londres y Washington han logrado hacer entrar de contrabando por la frontera de Marruecos en el territorio argelino.

De las islas:

DESDE ARTA

(La fiesta del Salvador)

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor nuestro: No puede usted imaginarse, la riqueza, el lujo y la predigalidad desplegada en este hermoso pueblo, con motivo de la fiesta del Salvador, a quien el vulgo que, todo lo altera y transforma, ha dado en llamar San Salvador.

Nada o muy poco diré a mis lectores, de la profusión de adornos, luces, banderolas, fuegos de artificio etc. etc. con que hemos sido entretenidos y obsequiados por la Junta organizadora de festejos. Me limitaré a hacer consideraciones de otra especie, atendiendo a su novedad y aun si se quiere a su significación e importancia. Todas sus noticias son que, egoísta, la nota característica, distintiva, nueva y regeneradora en el orden artístico y de

buen gusto, había de ser *La Capella* de Maacor en nuestra iglesia, y aún fuera de ella, sustituyendo a Paccini y demás... con la excelente polifónica de Victoria ó Palestrina y con el definitivo triunfo de los cantos populares, cuyo poderoso aliento é intensidad artística, no cabe duda que están llamados a borrar de nuestra patria, los exotismos ó barbarismos intrusos, desprestigiados y corruptores. Pero desgraciadamente no ha sucedido así. Por un refinamiento de buen tono muy mal entendido, y tal vez por mezquinas pasiones, propias tan solo de burgueses adocenados... *La Capella* se quedó en casa, mientras en Artá, bajo la hermosa bóveda del templo ricamente iluminado, sentíamos el azote triunfante de la orquesta teatral, tocando *Gavotas*, y *sinfonías* de zarzuelas añejas como *Campanone*, y demás habilidades de un mal gusto impertado por modas extrañas; y lo que es peor, falsando el sentimiento cristiano y la mística expresión de la música religiosa.

Llevó la palabra del Espíritu Santo a los fieles, el notabilísimo orador sagrado don Juan Negro, quien después de explicarnos con desusada elocuencia, y probar el hecho de la Transfiguración de Cristo Jesús, dijo que la humanidad toda y en particular el pueblo artanense, debía por obra de la fé católica, transfigurarse también en Jesu-Cristo, mediante la caridad; sin lo cual todo progreso y toda civilización no eran ni significaban nada.

La nota artística de la fiesta, la constituyó como siempre y en todas partes el pueblo, la masa inconsciente y candorosa que sin saber por qué, se divierte bailando todos los años, impulsado por la ciega fuerza de la costumbre, única reina de sus obras.

El baile de sa cisterna y sus mateicas tienen aquí, en Artá, todo el encanto de lo primitivo y propio de la tierra, todo el color intenso, mudo é invariable de la Naturaleza misma. Allí hebilló Noguera su *Danza trista*, cuya melodía va esparciéndose hace siglos por todos estos conternes, iluminados siempre por el sol de todas las edades. ¡Qué contraste, y qué consuelo! a pesar de la moda, a pesar de las elegancias burguesas, a pesar de todo lo cursi, queda siempre el pueblo inocente é infantil, risueño y alegre, que vive ignorando su misión, su significancia enorme en la historia y su labor artística siempre fecunda é incorruptible.

Pero no faltaron tampoco los conciertos de música clásica y... romántica. En el teatro de Guisacré, se reunió selecta y escogida concurrencia para oír a los artistas de cuerda, los cuales con gran aplauso de los asistentes ejecutaron al propio Mozart. ¿Para qué recordar ahora más detalles? Tan solo no debo pasar en silencio (para inteligencia de mis lectores) la primera lágrima y algunas romanzas que cantaron el señor Prohens y otros aficionados.—B.

De la capital

El día 7 del actual falleció en Artá el conocido propietario don Monserrate Blanes, uno de nuestros amigos don Pedro y don Tomás. Era el señor Blanes estimadísimo por sus virtudes, pudiendo con justicia llamársele «el padre de los pobres». Fundó y dotó el convento de monjas de San Vicente de Paul, el hospital, una escuela para los pobres y además gran número de librerías de propaganda católica, no tan solo de Artá, sino en otros muchos pueblos de la isla.

Después de una larga vida de trabajos consagrados al bien del prójimo, baja al sepulcro, llorado y bendecido por todo un pueblo que pierde en él un cariñoso amigo y protector devoto.

Reciba la familia del señor Blanes nuestro más sentido pésame.

Per la Junta de los Colegios Universitarios de Salamanca se anuncian las vacantes por oposición de dos becas para la Facultad de Teología, des para la de Filosofía y Letras, tres para la de Ciencias, sección de Físico-químicas y dos para la de Medicina, pertenecientes a los antiguos colegios mayores y a la Institución en común de los universitarios de aquella ciudad.

Los jóvenes que deseen optar a ellas deberán dirigir sus solicitudes documentadas al presidente de la expresada junta dentro del plazo de treinta días a contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Los ejercicios de oposición empezarán el día 18 de Septiembre próximo.

Servicios prestados por la guardia civil.

La del puesto de Alcudía da cuenta de haber denunciado al juez municipal



pal de la misma a un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de varios pinos del monte comunal de dicha villa.

—Por la del puesto de Sineu fueron denunciados al alcalde de la misma dos sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Se halla vacante en las escuelas del Ateneo Manresano una escuela de maestro superior, dotada con el haber anual de 1.800 pesetas, y cuya plaza se anuncia por oposición mediante las condiciones siguientes: Presentación del título de maestro superior, siendo preferido, en igualdad de oposiciones, el que reúna mejores condiciones en concepto de otras asignaturas aprobadas, como las de partida doble é teneduría de libros, dibujo, idiomas, etc.

Los opositores deberán presentarse en el local de dicho Ateneo el día primero de Octubre próximo venidero ante un tribunal de examen, compuesto de señores profesores, para desarrollar los temas que dicho tribunal les indique.

Por los inspectores de policía fueron ayer fuertemente amonestados dos individuos por haber abandonado cada uno de ellos a sus hijos que fueron encontrados abandonados en uno de los asientos del Borne.

Para conocimiento de los cargadores débeseos hacerles presente que según el nuevo itinerario de correos, hoy jueves saldrá vapor para Barcelona a las 6 de la tarde.

Un niño que ayer por la mañana transitaba por la plaza de Abastos, fué mordido por un perro en la rodilla derecha, resultando con una pequeña herida.

Ayer por la mañana tomó posesión de su cargo el nuevo Delegado de Hacienda de esta provincia don Francisco Semir, a quien saludamos desde nuestras columnas.

Ampliando las noticias que dimos en nuestra primera edición de ayer acerca del viaje que el vapor *Palma* de la Compañía *Unión Comercial*, emprenderá el sábado próximo alrededor de la isla, debemos añadir que dicho buque, a petición de muchos viajeros, pernoctará en el puerto de Pollensa en vez del de Alcudía, como se había dicho.

Para conocimiento de los expedicionarios publicamos los siguientes detalles que se nos ha facilitado respecto de la manutención a bordo.

Primera clase: 5 pesetas.
Desayuno:—Chocolate é café.
Almuerzo:—Tres platos y postres.
Comida:— Dos entremeses, sopa, cuatro platos, postres y café.
Segunda clase: 3'50 pesetas.
Desayuno:—Café.
Almuerzo:—Dos platos y postres.
Comida:—Un entremés, tres platos, postres y café.

Además, la Compañía nos suplica que hagamos presente que las cámaras de primera y segunda clase del *Palma* estarán abiertas al público hoy y mañana para que los que quieran efectuar el expresado viaje puedan inspeccionar las condiciones que cada una de ellas reúnen.

Por la *Caja de Previsión y de Socorro* ha sido suscrita con don Pedro A. Magraner, conocido fabricante de mantas de esta, una póliza del *seguro colectivo contra accidentes* a favor de todos los operarios que a sus órdenes trabajan; quedando cubiertos cuantos riesgos puedan ocurrir, y en equitativas proporciones, para los casos de muerte, invalidez é incapacidad temporal, salvando con ello el inminente peligro de que al siguiente día de ocurrido un siniestro tengan la víctima del mismo ó su familia que implorar la caridad pública ó acudir a la libe-

ralidad de su patrono, inconvenientes que la previsión pueden evitar.

La *Caja de Previsión y de Socorro*, cuyo Consejo de Administración forman respetables personalidades del comercio, banca é industria, es la primera compañía española de seguros populares, que viene a resolver un problema altamente humanitario y a suavizar violencias ó acaso a curar la gravedad de la llamada cuestión social.

Recomendamos a nuestros industriales que estudien las ventajosas condiciones con que pueden contratar estos seguros con la mencionada sociedad, en la convicción de que seguirán el digno proceder del señor Magraner, en bien de sí mismos y principalmente de las clases proletarias.

A las tres de la madrugada de ayer el comandante de la guardia municipal señor Bosch, el cabo señor Santadreu y un individuo a sus órdenes, apresaron en las inmediaciones de la Rambla un saco de tabaco de contrabando, que un sujeto dejó abandonado en la vía pública al divisar desde lejos a los expresados señores.

Dicho saco ingresó ayer por la mañana en los almacenes de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Se ha dispuesto que se anuncie a oposición la cátedra de Matemáticas del Instituto de Mahón.

Por Real orden del Ministerio de Fomento se ha concedido dos meses de licencia al director del Instituto de Mahón don Bonifacio Iniguez.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, en vista de los abusos que vienen cometiendo la mayor parte de los gitanos llegados últimamente a esta ciudad, ha pasado una comunicación al jefe de dicha fuerza para que por los individuos de la misma se proceda a la busca y captura de cuantos gitanos y gitanas sepase en por la isla, conduciéndoles a esta ciudad, para ser embarcados a bordo del primer vapor que salga para el continente.

El Juez de primera instancia del partido de Inca, saca a pública subasta por el término de veinte días las siguientes fincas:

La casa número 29 de la calle de Selva de la villa de Binisalem, tasada en 4.500 pesetas.

Una pieza de tierra sita en el pago *Can Duero*, valuada en 2.000 pesetas.

La octava parte indivisa del predio denominado *Can Foc*, justipreciada en 300 pesetas.

La casa sin número de la calle de la Vileta del lugar de Mancor tasada en 180 pesetas.

Para el remate de las tres primeras fincas se ha señalado el día 15 de Septiembre próximo y para la última el día 6 del próximo mes.

Con destino a Ibiza y Valencia salió de este puerto ayer por la mañana a las diez el vapor *Isleño*, llevándose la correspondencia, unos veinte pasajeros y variada carga para ambos puntos.

Se hallan ya a punto de terminarse los trabajos de la trilla de la cosecha actual, siendo por lo tanto muchos los agricultores que tienen depositados sus granos en los graneros, esperando la época más oportuna y conveniente para sacar a aquellos la venta.

La cosecha, según afirman algunos, no ha sido tan abundante como se creía en un principio, pues a la mayor parte de terrenos les falta agua para la granación del fruto.

Sin embargo, no puede decirse tampoco que haya sido mala, pues los diferentes colonos que hemos tenido ocasión de hablar, se dan por muy satisfechos de los resultados obtenidos.

El precio de los granos continúa estacionado, debido a la resistencia de

JÉXITO! JÉXITO! HOMENAJE A LA FRANCIA

Paso doble por P. MARTORELL.

De venta en casa del autor—Jaime II, 103.
Para Piano 1'75—Para Banda 2'50.

los tenedores a expender el fruto, esperando sin duda que experimenten alguna alza.

Ayer tiramos y repartimos a nuestros suscriptores una segunda edición de La Almudaina.

Bibliografía

Hemos recibido el número 47 de la interesante revista Album Salón, que publica don Miguel Seguí, de Barcelona, el cual contiene el siguiente sumario:

PÁGINAS EN COLOR: Galantería, cuadro de M. de la Visitación Ubach. — Josefina Huguet, retrato y artículo biográfico. — Paisaje, cuadro de García y Rodríguez. — Recordando el tiempo viejo, cuadro de Dionisio Baixeras. — En guardia, cuadro de A. Seriffá. — Puerta del Sol (Toledo), acuarela de F. Brunet y Fita.

PÁGINAS EN NEGRO: También eran personal, episodios del año 1809, por Angel R. Chaves. — La muñeca, artículo de J. F. Luján, ilustrado por M. Obiels Delgado. — La vuelta de los hermanos, tradición de la Palma, por Eugenio Olavarría y Huarte. — La moda en el literario, artículo de M. Ossorio y Bernard. — Mtro. Arturo Alarcón, autor de la pieza de música que acompaña el número. — Toledo, artículo de A. Gascón de Gotor. — San Juan de los Reyes, Toledo. — Patio de San Juan de los Reyes, Toledo.

REGALO: — Marcha triunfal, para piano, original del maestro Arturo Alarcón.

Se vende en todas las principales librerías de España al precio de una peseta ejemplar.

Hemos recibido un ejemplar de «Los Conflictos de España y el Catalunés»; discurso leído por don José Franquesa y Gomis en la sesión inaugural del curso de «La liga de Catalunya». Tan interesante cuestión forma un folleto en 4.º y está escrito en tres idiomas; catalán, francés y castellano. Las partes del discurso del señor Franquesa son las que a continuación reproducimos, seguros que llamarán el interés de nuestros lectores:

Exposición del tema. — La darrera catástrofe. Comparació entre la caygada de la Espanya colonial y la de Catalunya autónoma. — Insensata conducta observada per tothom durant la guerra. Compliment de las predicciones dels catalanistas. — Sacrifici inútil de la joventut espanyola. — Postració actual d' Espanya. — Falsas explicacions de la causa dels desastres. — La causa real de tanta ruina. La Historia d' Espanya. — Don Quijote. — Funesitissims defectes del caràcter espanyol. Sa tendència a la observació; son orgull y sa crueltat. — La lleugeresa espanyola. Son culte a las formas aparents. Son horror a la libertad. — Indicis de novas corrents reformadoras. — Migrats plans de regeneració dels polítics y de la gent de ordre. — La única solució definitiva. La autonomia. La verdadera patria. — Lo regionalisme s' imposa. — Situació actual del catalanisme. Necessitat d' una propaganda activa. — Las darreres ofertes fetas per alguns públics. Nostra conducta. — La unió dels catalans será la victoria de Catalunya.

Se ha publicado el número 18 de la Revista Nueva, correspondiente al 5 de Agosto de 1899, cuyo interesante sumario es como sigue:

Silverio Lanza: El timo del entierro. — Jacinto Benavente: El teatro popular. — Ruben Dario: Las Anforas de Epicuro. — Miguel de Unamuno: De la enseñanza superior en España. — Vicente Colorado: A un imbécil (sonete). — José M. Mathsu: Regreso al hampa. — Amado Nervo: Tritoniada (poesía). — Juan José Morato: El problema social. — F. Turcios: Versos de amor. — Libros Nuevos. — Índices y portadas. — Kraptokine: La conquista del pan: La expropiación.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Concluirán en San Francisco de Asis A las siete y media; a las diez y media misa mayor cantada. Al anocheecer se rezará la corona y despues meditación, Te Deum y solemne reserva, de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria A nuestra Señora de la salud en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en Santa Clara, dedicadas a su Titular. A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo; a las diez se cantará la misa mayor; al anocheecer se cantarán solemnes completas, en preparación a la festividad de Santa Clara y despues se reservará.

Visita a la Corte de Maria A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

Lecturas amenas

El suicidio del ayudante del heredero de Rusia, muerto por no haber cumplido su deber, trae a la memoria algunos casos de suicidio de gentes que se mataron por no haber cumplido su deber ó porque creyeren no haberlo cumplido.

El primer caso, y muy conocidísimo de que se acuerda uno, es el de Vatel. En Chantilly, en una fiesta ofrecida por el príncipe de Condé a Luis XIV, el gran cocinero cometió una falta y la castigó él mismo atravesándose con su espada.

El escultor que hizo la figura ecuestre de Luis XV notó despues de terminada su obra, que el caballo se sentaba sobre la mano y la pata derecha... Pagó su descuido suicidándose.

En 1832 los escritores Escousse y Lebras, viendo el fracaso de su drama Raymond, se encerraron en un cuarto, cargaron una estufa y se asfixiaron.

El barón Gros, el célebre autor del cuadro Pestíferos de Jaffa, desesperado por la mala acogida que mereció su obra, se arrojó a un estanque y se ahogó.

Un arquitecto, constructor de una iglesia a cuya inauguración asistía Napoleón III, oyendo que el Emperador decía: «Señor, qué feo es esto!», se marchó a su casa y se pegó un pistoletazo.

Sería interminable la lista de suicidios motivados por el amor propio. Hay tantos casos como de suicidios por amor.

El Opal-Pasta absorbe las manchas como el papel secante la tinta.

No hay nada mejor para la extirpación de los callos que los Parches de Wasmuth.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

Table with columns for VALORES PÚBLICOS, listing public values and their prices.

Table with columns for VALORES PÚBLICOS, listing public values and their prices.

Sociedades y Corporaciones

La Economica

Nueva Fabrica de Gas (Palma)

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado en sesión de 30 Junio último poner en circulación la segunda serie de acciones consistentes en 2400 de á cien pesetas cada una.

Al efecto queda abierta la suscripción a las mismas en el domicilio del señor Director Gerente calle de Montenegro n.º 9 todos los dias laborables de 10 á 1 hasta el dia 6 de Agosto próximo.

El pago de dichas acciones se efectuará en la forma y plazos siguientes: 1.º Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción en el acto de suscribirse.

2.º Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción durante el mes de Octubre próximo. 3.º Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción por todo el mes de Diciembre del corriente año y 4.º y último Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción dentro de los 30 dias siguientes á la inauguración oficial de la Fabrica.

Palma 5 de Julio de 1899.—El Presidente, Joaquín Gual de Torrella.—El Secretario, Miguel Binimelis.—Por La Economica, El Director Gerente, Bernardino Borrás.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia Habiéndose presentado el Excelentísimo señor don Ramón Despuig y Fertily conde de Montenegro á cuyo favor obran inscritas en esta Sociedad las subvenciones números 781 á 790, en solicitud de que se le expida un duplicado de sus títulos alegando haber extraviado los primeros, se hace público á fin de que los que se crean con derecho á oponerse á esta solicitud comparezcan en estas oficinas á hacerlo valer dentro del plazo de 15 dias á contar desde esta fecha, transcurrido el cual quedarán nulas y sin valor dichas subvenciones expidiéndose los correspondientes duplicados.

—Palma 9 Agosto de 1899.—El Vocal de turno, Ignacio Vidal y Bennasar.

Habiéndose presentado los mutuarios PS—MB—MB—FC—FL—FL—MV—AS—MG—AA y FS, á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeno números 369, 99873, 2156, 4441, 91487, 91488, 5191, 75035, 81864, 83727 y 77460, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho dias á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

—Palma 9 de Agosto de 1899.—El vocal de turno, Ignacio Vidal Bennasar.

La Propagadora Balsear de Alumbardo

Se convoca á Junta General ordinaria de señores Accionistas para el dia 23 del que rige á la once de la mañana en el local que ocupa la Fábrica de Gas de Inca para la aprobación del balance presentado por el consejo de Accionistas.

El Presidente, Joaquín Gelabert.—El Secretario, José Estela.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Gior». Véase el anuncio en la 4.ª página.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Dia 7.—Varones 1.—Hembras 2.

Matrimonios: Dia 7.—Ninguno. Defunciones: Dia 8.—Josefa Valls Forteza, 18 meses, c. de San Miguel, gastro enteritis.—Rafael Picornell Salom, 9 meses, c. de San Alonso, enterocolitis.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso. Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguna. —Indicaciones del Vigia de Porto-pi. Ninguna.

Incendias.—Al amanecer soplabá al N. la ventolina, el cielo sin nubes, calimoso el horizonte, elevado el nivel de las aguas y la mar bonancible. Se quedó calma á las ocho, á las nueve entabló el embate á medio dia fresco. Se sostuvo de este modo durante las primeras horas de la tarde y al aproximarse al ocaso abonzó.

Noticias.—Entraron los vapores Cataluña de Barcelona, Ciudad de Mahón de Mahón y Salvador de la Arrendataria de la mar. También entró la balandra Joven Filomena de Málaga. Salíó el Isleño para Ibiza y Valencia, el velero Nuevo Corazón para Huelva y el laud Humilde para Niza.

Buques fondeados: Dia 9.—Vapor español Ciudad de Mahón, de 540 ton., de Mahón.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., de Barcelona.—Balandra española Joven Filomena, de 30 ton., de Málaga.

Buques despachados: Dia 9.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., para Cabrera.—Bergantía goleta español Chile, de 173 ton., para Las Palmas.

Maldito: Dia 9.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 11.—Bovinos, 0.—Corderos, 84.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 103.

Pérdida

En estos pasados dias se extravió un imperdible de oro con nueve batistas, dichas batistas son falsas por lo tanto de poco valor; pero como es recuerdo de familia se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva pasar por el Centro de Anuncios, donde se le gratificará el hallazgo.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Comentarios

Madrid 9 á las 10 m.

Continúan los comentarios con motivo de la solicitud presentada por los tenientes de navío pidiendo que se realicen determinadas selecciones del cuerpo respectivo.

Dícese que hay algunos que no estando conformes se han negado á firmar.

Una circular

Madrid 9 á las 11'15 m.

La Gaceta de hoy publica una circular de la Dirección General de Contribuciones, dando instrucciones á los Delegados de Hacienda para el cobro del impuesto sobre utilidades que deben satisfacer los empleados de los bancos y sociedades particulares.

Muerte de Emilio Mario

Madrid 9 á las 3'25 t.

Esta madrugada falleció en Madrid, cuando salía del circo de Parish, el célebre autor Emilio Mario.

Murió repentinamente en la calle de Fuencarral. El cadáver fué conducido al depósito y despues trasladado á su casa, en el paseo de la Habana.

El fallecimiento de Mario ha sido sentidísimo. Se le prepara un solemne entierro.

Madrid 9 á las 3'40 t.

Noticias políticas

San Sebastián.—La Reina tampoco ha firmado hoy.

Es muy posible que se desista del meeting anunciado.

El ministro señor Villaverde continúa en Vitoria, en donde esperará al señor Silvela, marchando despues á Zaldivar.

Mencheta

VINO MORELLÓ

Quina, Carne, Lacto-fosfato de Gal Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo. Cura la ANEMIA, DEBILIDAD, INAPETENCIA, CONSUMCIÓN, CONVULSIONES DE ENFERMEDADES GRAVES, FATIGAS, ETC.

Farmacia VALENZUELA y principales

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Declaraciones de Villaverde

Madrid 9 á las 10'15 n.

> > 10'20 >

> > 10'25 >

Vitoria.—El señor Villaverde recién llegado á esta ciudad, ha hecho las siguientes declaraciones:

Los conciertos económicos constituyen una cuestión enojosa para todos los Gobiernos. El actual, respetará los derechos adquiridos no obstante de que cuando los consiguieron las circunstancias eran distintas.

El Gobierno cree que solo la energía puede salvarnos y que por lo tanto no cederá en la lucha titánica que sostiene dentro de sus funciones.

Acerca de las declaraciones del señor Martínez Campos, ha dicho, que el gobierno arrastraría hasta la impopularidad si fuese necesario, para conseguir una obra de regeneración; pero se le ha impuesto la crisis y por lo tanto le es imposible.

Con respecto á los carlistas, ha dicho, que el Gobierno reprimirá enérgicamente toda intentona.

El Gobierno está tranquilo, pues los manejos carlistas hechos hasta ahora la opinión los acoge con indiferencia.

La expulsión de los señores marqués de Cerralbo, Sanjuan y Luz se hizo para impedir que se conspirara en las inmediaciones de la Corte.

El señor Silvela y las declaraciones de Navarro Reverter

Madrid 9 á las 11 n.

El señor Silvela ha encontrado injustas las declaraciones hechas por el señor Navarro Reverter, sobre el fracaso economico del Gobierno.

Añadió que la obra del señor Villaverde tal vez es deficiente; pero es preciso recordar la premura con que se confeccionaron los presupuestos.

Noticias diversas

Madrid 9 á las 12'10 m.

> > 12'15 >

El entierro del señor Mario se verificará á las nueve de la mañana.

Hasta fines del presente mes no regresará á Madrid el señor Durán y Bas.

Dicen de Castellón que reina la mayor tranquilidad entre aquellos habitantes.

Han salido de San Sebastián para Madrid el Director General de Obras públicas y el gobernador civil de Huesca.

Telegrafian que una fuerte tormenta que se descargó ayer en Sariñena causó grandes daños en el arbolado, llevándose las aguas más de la mitad de la cosecha de almendras.

«El Nacional»

Madrid 10 á la 1 m.

El Nacional, publica un violentísimo artículo contra el Capitán General de Madrid.

Pide á los tenientes generales que lo juzguen por medio de un tribunal de honor.

Dice que dará pruebas desde aquellas que el Código Militar castiga con la pena de muerte hasta aquellas que las personas honradas castigan con la expulsión de la sociedad y el menosprecio.

Mencheta

PLAZA DE TOROS DE PALMA

SOCIEDAD «LA TAURINA»

Función mixta para el domingo 13 de Agosto de 1899.—Dos novillos de muerte y dos vacas de lidia de la ganadería de Son San Martí, los dos novillos serán capeados, banderileados y muertos á estoque por los novilleros Juan Caldentey, (Lunarillo) y Juan Torrendell, (Alegria) con su correspondiente cuadrilla.

Entrada general de sombra 0'50 pesetas.—Id. de sol 0'30 id.—Medias entradas de sombra 0'30 id.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las tres y la función empezará á las cuatro y media.

MAGNESIA GRANULADA FUSTER

Su gran efervescencia, superior á todas sus similares nacionales y extranjeras, su sabor agradable y perfecta elaboración hacen que sea la más apetecida como refrescante, y para quitar los dolores del estómago, vómitos, etc., etc.

Los enfermos dependientes del embrocamiento de la sangre (clorosis, anemia, etc.), se curan con las Píldoras Marciales Fuster.

Despachanse en todas las farmacias. Al por mayor en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de don Juan Valenzuela. En Manacor: Farmacia del autor, Mayor, número 2.

Tipo-lit. de Amengual y Mustaner

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de transe para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

AGOSTO

10

1218.—Institución de la Orden Mercendaria.

JUEVES

221 | Santos Lorenzo, diác. mr. | 144 español y Deodato, labrador.

AGOSTO

11

1480.—Toma y saqueo de Otrante por los turcos.

VIERNES

222 | San Tiburcio, már. y stas. | 143 Filomena y Susana, vg.

Venta

Se vende un molino de sauge con todos sus herrajes para toda clase de molenda. Calle de la Herreria, número 22, infirmaria.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA



Corsets f rana PARISIEN desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida. Fajas vestrales. Corsets para señoras delicadas. Composturas de todas clases.

Ultimos modelos de Paris.—Elegantes corsets para novias. NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan aspecto serio y repulsivo, ó quitarse el importante vello que cubren la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos por bombas eléctricas. Toda esto es una operacion muy particular y muy facil de hacer en dos minutos, con solo el empleo del

Depositorio Imperial Padre FRASCO 10 REALLES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermano, Caserío 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elxir Estomacal

de Saiz de Carlos Curación segura del 88 por 10 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, el nervio del estómago, dispepsias y castraxos tuberculosos. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y fortalece.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 50, Farmacia, Madrid, principales de España. Palma: Farmacia de Fras y de D. Juan Valenzuela.

Academia

DE Contabilidad Comercial, Caligrafía y Dibujo desempeñada por DON JOSÉ RAMONET Y RIU

Preparación para las próximas oposiciones á

Torreros de faros Delineantes de Obras públicas Escritores del B. de España 5 pesetas al mes.—Palacio, 31, 1.

Alquiler

Se alquila el piso principal, segundo, de la casa número 1 de la calle de San Pedro Nolasco. En la misma casa, principal, primera infirmaria.

LUCHANA

POR PEREZ GILDÓS Precio: 2 pesetas. De venta en la librería de Amenual y Muntaner—Cadena, 2.

Linea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá á mediados de Agosto el vapor

Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias. Además le admite con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Turcas, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Guatemala. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan 20, representantes de la Compañía.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El veloz buque á vapor

J. JOVER SERRA

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Cuba y Cienfuegos, el día 16 de Agosto. Admite carga y pasaje para dichos puertos. La carga debe embarcarse en ésta el viernes día 11. Despacho: Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.—Palma.

SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR UNION COMERCIAL—J. ESTELAY C.ª

El acreditado vapor

PALMA



Saldrá para Barcelona todos los lunes á las 5 de la tarde y de Barcelona los jueves. Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de casa Tiaté, y C.ª en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos. El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona. PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Muelle.

BARCELONA.—Comisnario, Francisco M.ª Tiaté, Pasaje del Comercio 1 y 8.—Agente de Aizana, vinda Orfila, Cert, Creus y Domenech, Parque 8.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España. Más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo cuidado por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconocimiento sobradamente entusiasta para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y está preparado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Fis, Plaz del Pinar, 8.—En Seil: Farmacia de J. Torrens.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda especie de herpes en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel su forma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel y escarificadas de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Advertisement for ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. Includes text: 'TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL' and 'APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA'.

PIANOS HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

Casa Perelló--UNIÓN, 19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 5 años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones acústicas, ofrecen además la ventaja de estar garantizados contra todo defecto de construcción por 5 años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS

GRANDES NOVEDADES EN MUSICA EN TODO GENERO á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLO—Palma—Unión, 19

REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de RIBOT.

Venta al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petri, Farmacia y Laboratorio del autor.

Al por menor en todas las Farmacias de España.

QUEMADURAS

Se cura toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del linimento RIBOT y se despacha en las mismas casas que el linimento.

PIANOS "CHASSAIGNE,"

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutible.

Venta al contado y á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.)

Unico depósito en las Baleares

PALMA-Colón 34--CASA BANQUE--Colón 34-PALMA

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

ABONOS QUIMICOS—ALZAMORA HERMANOS—PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR